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Передана первая партия оборудования для ЦКП СКИФ

СО РАН налаживает сотрудничество  
с крупнейшей газотранспортной компанией востока России

Новые композиты из коры березы помогут разрушить раковые клетки

В рамках исполнения государственного 
контракта Институт ядерной физики  
им. Г. И. Будкера СО РАН передал  
ФИЦ «Институт катализа им. Г. К. Борес- 
кова СО РАН» высокочастотные 
усилители мощности, предназначенные 
для эксплуатации в ускорительном 
комплексе Центра коллективного 
пользования «Сибирский кольцевой 
источник фотонов» Института катализа 
СО РАН.

По заказу ИЯФ СО РАН усилители мощности 
были изготовлены новосибирским пред-
приятием радиоэлектронной промышлен-
ности ООО «НПП Триада-ТВ».

Усилители мощности — это источни-
ки питания для резонаторов, которые 
будут обеспечивать поддержание необ-
ходимой энергии в ускорительном ком- 
плексе ЦКП СКИФ.

«Усилители позволят пучкам частиц, 
циркулирующим в синхротроне, ускорять-

В новосибирском Академгородке 
состоялись переговоры руководства 
Сибирского отделения РАН и ООО 
«Газпром трансгаз Томск» — оператора 
трубопроводной сети длиной свыше  
12 000 километров.

«Сибирское отделение создавалось в та-
кое же напряженное время, как сейчас, —  
подчеркнул председатель СО РАН акаде-
мик Валентин Николаевич Пармон. —  
И 65 лет назад, и сегодня нашей миссией 
являются фундаментальные и приклад-
ные исследования, нацеленные, прежде 
всего, на изучение ресурсов и развитие 
производительных сил Сибирского мак- 

Ученые разработали новые композиты 
на основе дипропионата бетулина. 
В отличие от исходного вещества 
бетулина, они растворимы в воде  
и в несколько раз эффективнее 
разрушают раковые клетки. Исследова- 
тели предполагают, что эти соединения 
смогут стать перспективным средством 
для фармакологии. Результаты 
исследования опубликованы в журнале 
Biointerface Research in Applied Chemistry. 

Дипропионат бетулина — природное со- 
единение, эфир бетулина и пропионовой 
кислоты, который является перспективным 
препаратом для лечения широкого спектра 
заболеваний, в том числе рака. Для его по-
лучения ученые разработали упрощенный 
одностадийный синтез непосредственно 
из коры березы. Он отличается от других 
способов получения эфиров бетулина 
тем, что не требует дополнительной ста-
дии выделения бетулина. Однако плохая 
растворимость и низкая биодоступность 
этого соединения в воде ограничивают его 
применение в медицине.

Ученые из Красноярска и Новоси-
бирска создали новые водорастворимые 
композитные материалы на основе ди-
пропионата бетулина, обладающие про-
тивоопухолевой активностью, и выяснили 

ся и летать по нужным траекториям, а так-
же обеспечить их высокое качество, —  
пояснил директор ИЯФ СО РАН академик 
Павел Владимирович Логачёв. — В ре-
зультате мы получим рекордное по сво-

возможность их применения в лечении 
рака. Дипропинат бетулина и его меха-
нически измененные варианты вызывали 
разрушение раковых клеток лучше, чем 
первоначальное вещество.

Для улучшения характеристик ди-
пропионата бетулина исследователи ре-
шили дополнить его вспомогательным 
веществом арабиногалактаном. Поли-
сахарид арабиногалактан из древесины 
лиственницы водорастворим и обладает 
антиоксидантной и иммуномодулирующей 
активностями. Для увеличения скорости 
растворения были созданы композиты  

им параметрам рентгеновское излучение  
в основном накопителе СКИФ. Усилители 
произведены по очень сложной техноло-
гии, аналогичное оборудование “Триа-
да-ТВ” делает и для Большого адронного 
коллайдера в ЦЕРН, их качество оцени-
вается нашими швейцарскими коллегами 
очень высоко. На собственных установках 
ИЯФ также работает много усилителей 
производства “Триады-ТВ”: на коллайдере 
ВЭПП-2000 и инжекционном комплексе 
мы эксплуатируем их уже не первый год. 
“Триада-ТВ” — это хороший пример импор-
тозамещения, возвращения в нашей стра-
не технологической цепочки на полностью 
отечественные рельсы, что в сегодняшних 
условиях особенно актуально». 

Всего до конца 2024 года компания из-
готовит десять высокочастотных усилите-
лей мощности для ЦКП СКИФ. На данный 
момент ООО «НПП Триада-ТВ» произвела 
для ЦКП СКИФ пять усилителей мощно-
стей: импульсные усилители мощности 

в виде порошка и тонких пленок. Авторы 
исследования отмечают: как измельчен-
ные, так и пленочные материалы показали 
высокую растворимость в воде. 

Противораковую активность ученые 
оценивали по способности материала ак-
тивировать гибель клеток рака легкого 
линии A549 в клеточной культуре. Проти-
воопухолевое действие всех полученных 
композитов было в несколько раз выше, 
чем у чистого бетулина. При этом мате-
риал в виде водорастворимых пленок об-
ладал наибольшей противоопухолевой 
способностью, хотя содержание активного 

для линейного ускорителя и усилите-
ли непрерывной мощности для бустер- 
ного синхротрона.

«Сегодня мы получили первую пар-
тию оборудования для СКИФ, поставка 
произошла по графику. Часть оборудо-
вания, предназначенная для линейного 
ускорителя, будет использоваться уже 
этой весной в специальном зале ИЯФ СО 
РАН. Ученые станут работать над получе-
нием первого электронного пучка СКИФ. 
Энергия пока будет небольшой, всего  
20 МэВ, но это необходимое начало. Когда 
СКИФ будет построен, мы достигнем энер-
гии в 150 раз больше — 3 ГэВ. Но и в том,  
и в другом случае не обойтись без усили-
телей мощности. “Триада-ТВ” продолжит 
изготавливать этот тип оборудования для 
СКИФ, теперь для основного кольца», — 
рассказал директор ИК СО РАН академик 
Валерий Иванович Бухтияров.

Текст и фото пресс-службы ЦКП СКИФ

вещества в нем было в четыре—пять раз 
меньше, чем в других композитах. 

«Производные эфира бетулина изби-
рательно вызывают разрушение и оста-
навливают деление раковых клеток, при 
этом они проявляют антиоксидантную 
активность в здоровых клетках. Результа-
ты нашей работы показывают, что эфиры 
бетулина, в частности композиты дипро-
пионата бетулина с арабиногалактаном 
могут быть получены без применения 
сложных синтетических методов, при 
этом они растворимы в воде и обладают 
сильной противоопухолевой активностью 
по сравнению с исходным бетулином. 
Обладая различными фармацевтически 
ценными свойствами, эти вещества могут 
стать перспективными материалами для 
использования в фармакологии. Изуче-
ние их фармакологической активности 
является задачей будущих исследова-
ний», — рассказал о результатах работы 
старший научный сотрудник Института 
химии и химической технологии ФИЦ 
«Красноярский научный центр СО РАН» 
кандидат химических наук Юрий Нико-
лаевич Маляр.

Группа научных коммуникаций 
ФИЦ КНЦ СО РАН

Фото из открытых источников

НОВОСТИ

П. В. Логачёв и В. И. Бухтияров

рорегиона». «Хотя после реформы РАН 
институты вышли из академического 
управления, мы являемся системным 
интегратором научных компетенций», —  
подчеркнул глава СО РАН. В качестве 
примера он привел ситуацию с подбором  
в трехнедельный срок свыше 30 специа-
листов из 14 исследовательских органи-
заций для участия в Большой Норильской 
экспедиции и с успешной координацией 
ее работы в течение двух лет. «Теперь 
у нас с “Норникелем” начинается еще 
более масштабный проект по изучению 
и сохранению биоразнообразия во всех 
ареалах деятельности этой компании», —  
информировал академик В. Н. Пармон.  

В числе других крупнейших индустриаль-
ных партнеров СО РАН он назвал «Газпром 
нефть», «Сибур», «Татнефть» и ряд пред-
приятий машиностроения. 

Со своей стороны генеральный дирек-
тор ООО «Газпром трансгаз Томск» Вла-
дислав Иванович Бородин поблагодарил 
сибирских ученых за приглашение к диа-
логу и сообщил, что компании, являющей-
ся крупнейшей в своей отрасли за Уралом, 
важно идти в ногу со временем, актив-
но использовать новейшие технологии 
и внедрять передовые разработки.  В их 
числе была выделена задача по созданию 
единой цифровой платформы для шести 
региональных газотранспортных систем. 

«Мы заинтересованы в сотрудничестве  
с экспертами Академии наук, — резюмиро-
вал В. Бородин. — Ведь наша цель — стать 
ведущим высокотехнологичным пред-
приятием отрасли. Ее достижение, как  
и реализация крупных проектов, немыс-
лимы без использования уникального на-
учного потенциала, который находится со-
всем рядом. Уверен, что это только начало 
совместной работы». Для ее формализа-
ции стороны договорились в ближайшее 
время заключить соглашение, в рамках 
которого могли бы реализовываться це-
левые научно-технологические проекты.

  НВС


